

Se hacen visibles

En la tercera Marcha Lencha, colectivas de la diversidad sexual demandaron respeto para las relaciones afectivas entre mujeres. **PÁGINA 3**



Maltrato animal

La plataforma Adopta CDMX ha permitido que mil 20 animales de compañía sean adoptados.

■ Esta cifra corresponde al periodo del 13 de julio de 2020 al 31 de diciembre de 2022.
■ De los mil 20 animales puestos en adopción, 837 eran

perros y 183 gatos.
■ Estos animales se encontraban en condiciones de maltrato, abandono o en la calle, y los cuales fueron recupera-

dos por la PAOT.
■ El maltrato animal es la primera causa de denuncias, de 2019 a mayo de 2023 recibió 13 mil 70.

reforma ciudad e reforma.com

CIUDAD

DOMINGO 18 / JUN / 2023 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: SOLEADO MIN. 15°C MÁX. 32°C CIRCULAN TODOS VERIFICAN AZUL 9 y 0

¿Sin plan para el domingo? Visita el Museo del Metro, ubicado en la estación Mixcoac de la Línea 12.

Abandonan producción agrícola en canales

Pega escasez a chinampas



EFFECTO URBANIZACIÓN. El canal adjunto a la Avenida Nuevo León terminó por convertirse en un receptáculo de aguas negras vertidas por las viviendas.

Carece el Sacmex de recursos para dar el mantenimiento a plantas tratadoras

IVÁN SOSA

Los canales de Xochimilco humedecían y mantenían fértiles las chinampas, pero ahora, ante la sequía y las fracturas en el subsuelo, varios se encuentran secos y vacíos. Elías González dejó de cultivar la superficie agrícola ante esta situación.

“Los canales estaban señalados por los árboles de ahuejote, había peces de ajolotes y, en vez de agua, quedan mangueras, sin ahuejotes ni ajolotes”, explicó.

Las cavidades que albergaban los canales, ahora son ocupadas por mangueras plásticas que llevan el agua potable a las casas construidas sobre las chinampas o para vaciar las aguas negras en el drenaje, mostró González. Sobre el suelo erosionado, algunas canoas quedaron abandonadas.

En otros tramos, los canales conducen el agua tratada enviada por las plantas de Cerro de La Estrella, San Luis Tlaxiatecalco y San Pedro Actopan.

“En donde está seco hay que jalar agua con manguera y bombas de gasolina, que rompen el silencio de las chinampas”, comentó el chinampero Alberto Mora.

Habitante de San Gregorio, Flora García dejó de cultivar en las chinampas, luego de que el agua subsistente no pudo ya conducirse hacia las zonas de cultivo.

“Los canales se fueron seccionando, ya no hay agua para trabajar”, lamentó.

El chinampero y académico Fernando Chiapa explicó que el Canal Nacional, que atraviesa el sur de la zona chinampera de San Gregorio, está seco por tramos y en sus derivaciones.

En contraste, por los desniveles en el suelo, provocados por la extracción de agua con los pozos, el Canal de Chalco, que cruza el norte de Xochimilco, suele inundarse durante la temporada de lluvias.

Las plantas de tratamiento, abastecedoras de los canales, son operadas por el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex).



■ Desde las fracturas en el subsuelo hasta la sequía han terminado por provocar que los canales pierdan su caudal.



■ En los canales secos de San Gregorio todavía pueden encontrarse canoas que fueron abandonadas.

“No hay un programa de manejo para conservar la Zona Patrimonial de Xochimilco y menos un plan hidráulico para traer agua a las chinampas que se secan”, subrayó Chiapa.

En un documento, el Sacmex apuntó que las plantas de tratamiento requieren ser rehabilitadas, para mejorar la calidad del líquido y aumentar la distribución.

“Esta situación se genera al contar con plantas que superan hasta 40 años de operación continua y los recursos para mantenimiento han sido casi siempre escasos”, anotó el Sacmex.

Proyectos prioritarios han buscado conducir más caudales a las chinampas, incluido el de la recolección de las aguas negras vertidas en el Barrio de Caltongo, sobre el canal adjunto a la Avenida Nuevo León, el cual también ha terminado por secarse.

Otras obras que incrementarían el agua tratada en los canales Revolución, Apatlaco, Puente de Urrutia han quedado pendientes, reconoció el Sacmex.

“Sin agua hay menos chinampas y más casas, ya poco queda de lo que era Xochimilco”, concluyó el chinampero Valentín Valero.

Reportan avances en L-1

El Metro dio a conocer que ya se realizan obras por la renovación en la estación Pino Suárez.

■ Actualmente se verifica el funcionamiento de los sistemas de cambio de vía, que permiten a los trenes tomar posición en ambas direcciones de la línea.

■ En el tramo de la Fase 1 fueron instalados 24 equipos, los cuales operan a distancia desde el Centro de Control.

■ También se ha verificado la instalación de cámaras de seguridad y de nuevos teléfonos en el túnel de la estación.

■ En la estación Pino Suárez también se comprobó el funcionamiento adecuado del sistema de voice, indicó el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro.

avisos

Encuétralos en la página 4

55-5140-5140



ABORDAN CASO DE TALA ILEGAL

Habitantes de Tlalpan y Milpa Alta se reunieron ayer con funcionarios capitalinos para abordar el tema de la tala ilegal en los bosques del sur de la Ciudad. Se acordaron operativos en las zonas afectadas, indicó el Jefe de Gobierno, Martí Batres, a través de Twitter.

IVÁN SOSA

Retiran muérdago en Reforma

Árboles de Paseo de la Reforma son podados por especialistas para retirarles la plaga de muérdago que enfrentan. “Le estamos quitando la planta que les crece como mechón muy verde, pero es una plaga que los va secando”, comentó la encargada de la cuadrilla de la Secretaría de Obras y Servicios (Sobse), Venus Cruz.

Con ames y equipo de seguridad, un experto trepó por el tronco a las ramas de los árboles que se ubican frente a la Embajada de Estados Unidos; ahí cortó el organismo parasitario con una sierra mecánica.

“Ahorita les quitamos el muérdago, pero va a resurgir, porque las ardiillas o las aves lo llevan a otros árboles”, explicó Cruz.

Con los carriles laterales cerrados al tráfico vehicular, un camión de la Sobse recogió el material podado.

“Se va a un espacio del Vivero de Nezahualcóyotl, en donde se seca para que las semillas no germinen y reproduzcan la plaga, no se puede hacer composta con estas hojas”, mencionó la experta.

Ante peticiones de vecinos para retirar la plaga de árboles en calles adyacentes a Paseo de la Reforma, Cruz indicó que la cuadrilla sólo se ocupa de sanear el arbolado

Devuelven, a medias, lo robado en operativo

BENITO JIMÉNEZ

Aunque la Fiscalía General de Justicia (FGJ) reintegró 168 mil dólares que fueron decomisados a la firma Black Wallstreet Capital durante un cateo que registró diversas irregularidades, aún deben regresarse 75 millones de pesos que fueron sustraídos, afirmó la defensa legal de la empresa especializada en asesoría de inversiones.

“Si bien la Fiscalía capitulina entregó los 168 mil dólares que fueron ‘decomisados’ durante el cateo, hace falta efectivo del dinero robado, que fue parte de las bolsas de dinero que no se habrían reportado dentro del operativo”, dijo a REFORMA Virgilio Tanús, abogado de la firma.

“El total de dinero en efectivo que había el día del operativo y que auténticamente se robaron fueron 3 millones de dólares y 15 millones de pesos que la financiera tenían en custodia de sus clientes, por lo cual ya se presentó la denuncia por robo correspondiente”.

El 15 de marzo ministeriales y policías de la Ciudad de México cometieron un robo por 75 millones de pesos, según acusó Juan Carlos Mijangos Alonso, presidente de Black Wallstreet Capital, compañía con sede en la Colonia Anzures.

El robo, dijo el directivo, se cometió en un asalto armado disfrazado de cateo.

Los agentes cayeron en diversas inconsistencias en sus declaraciones ante el Ministerio Público, de acuerdo con las grabaciones de las cámaras de videovigilancia que había en el lugar.

Tanús indicó que, además del dinero, queda pendiente la entrega del inmueble por parte de la Fiscalía y el pago por los destrozos que cometieron sus agentes.

“Durante la semana del 19 al 23 de junio les será devuelto el edificio sede de la financiera. En caso de que la

Virgilio Tanús, abogado

“El total de dinero en efectivo que había (...) fueron 3 millones de dólares y 15 millones de pesos que la financiera tenían en custodia”.

“El Fiscal a cargo del cateo y que robó el dinero es el Fiscal Erik Armando Pérez Venegas y aunque también se libró orden de aprehensión en su contra, hay instrucciones de no detenerlo”.

Fiscalía no devuelva los 75 millones de pesos robados por su personal, presentaremos demanda por responsabilidad patrimonial del Estado. Además de pagar todos los daños ocasionados en el inmueble”, anticipó.

“El Fiscal a cargo del cateo y que robó el dinero es el Fiscal Erik Armando Pérez Venegas y aunque también se libró orden de aprehensión en su contra, hay instrucciones de no detenerlo, porque si lo detienen, el Fiscal declarará todas las veces que han hecho estos saqueos, y que todas las autoridades involucradas se repartían el dinero con los altos mandos de la Fiscalía”.

El 10 de junio, siete policías -cinco hombres y dos mujeres- que participaron en el cateo fueron vinculados a un proceso por el delito de ejercicio ilícito de funciones.

El Jefe de Control les dictó prisión preventiva oficiosa y un mes para el cierre de investigaciones.

CON INFORMACIÓN DE ANDREA AHEDO



■ Personal de la Sobse realizó ayer maniobras en las ramas.



■ El muérdago retirado será trasladado al Vivero de Neza, en Xochimilco, donde será puesto bajo resguardo.

sobre esa vialidad primaria. Dionicio Alvarado, investigador del Colegio de Posgraduados, ha reportado la presencia de la plaga

del muérdago en por lo menos 50 por ciento del arbolado de la Ciudad, incluidas las jacarandas de Paseo de la Reforma.